



Christopher Hahn

# Der Honorarkonsul

Institution, Rechte und  
internationale Beziehungen

 Springer Gabler

---

# Vorwort

Was macht ein Honorarkonsul? Wie kann ich Honorarkonsul werden? Kann ich mich als Honorarkonsul bewerben? – Zum Amt des Honorarkonsuls bestehen im deutschsprachigen Raum nur wenige Veröffentlichungen. Dies ist zu bedauern, da es sich beim Honorarkonsul um ein seit dem Altertum gewachsenes Amt handelt, dem gerade in den heutigen Zeiten der Globalisierung bei gleichzeitiger Rückbesinnung auf regionale Verbundenheit eine große Bedeutung zukommt.

Auch ist mit zahlreichen Klischees aufzuräumen, die mit dem Amt eines Honorarkonsuls assoziiert werden. Honorarkonsuln werden in Deutschland in einem völker- und gewohnheitsrechtlich erprobten Verfahren bestellt und schließlich von der Bundesregierung akkreditiert. Nur so wird gewährleistet, dass sie den Aufgaben, die das Wiener Übereinkommen über konsularische Beziehungen wie auch die aktuelle Praxis vorsehen, gerecht werden können.

Diese im deutschen Sprachraum bislang so einmalige, allein auf das Honorarkonsularwesen fokussierte Darstellung soll einen Überblick in die Institution des Honorarkonsuls aus deutscher Sicht geben und dabei insbesondere die rechtlichen Aspekte der Ernennung, Bestellung und des Wirkens aufzeigen. Darüber hinaus wird die Rolle des Honorarkonsuls als nebenberuflicher Diplomat und somit Subakteur internationaler Beziehungen im Sinne einer effektiven und zeitgemäßen Wirkungsdiplomatie beleuchtet.

Aus Gründen der besseren Lesbarkeit wird im Buch selbst auf die gleichzeitige Verwendung der Sprachformen männlich, weiblich und divers (m/w/d) verzichtet. Sämtliche Personenbezeichnungen des generischen Maskulinums gelten somit gleichermaßen für alle Geschlechter. Ganz besonderer Dank gilt schließlich Herrn

Dmitry Samarin für die ebenso (auf einer realen Fotografie beruhende) ganz besondere Gestaltung der Coverillustration.

Berlin/München  
2021

Dr. Christopher Hahn, HonKonsul